

EXCAVACION ARQUEOLOGICA EN "LA MINILLA"  
(La Rambla, Córdoba)  
AVANCE PRELIMINAR

Dolores RUIZ LARA

Durante parte de los meses de Noviembre y Diciembre de 1986 hemos llevado a cabo una intervención arqueológica de urgencia en el paraje denominado "La Minilla", situado en la periferia del municipio cordobés de La Rambla. El hecho que motivó la solicitud de la citada excavación fue el hallazgo en el transcurso de unas obras de construcción de un vaso y una cazuela campaniformes, junto con un punzón de cobre, a lo que se sumó otro nuevo vaso recuperado por un escolar. La excavación fue promovida por la Delegación de Cultura aprobada por el P.E.R.

El yacimiento se ubica en un amplio sector amesetado circundado en su parte oriental por un arroyo que actualmente se encuentra cegado. Si bien en origen hubo de ocupar una extensa zona, la progresiva construcción de naves industriales ha sacrificado la mayor parte del poblado, permaneciendo un único testigo ocupado por una pequeña huerta, donde se han centrado nuestros trabajos.

La intervención estaba encaminada desde el primer momento a documentar arqueológicamente las piezas campaniformes más arriba citadas, para lo cual recopilamos toda la información posible referente a su descubrimiento. Ateniéndonos a las explicaciones ofrecidas por los protagonistas del hallazgo pudimos llegar a la conclusión de que se trataba de dos ajuares funerarios depositados en el fondo de sendos silos. Por lo tanto, se imponía la necesidad de excavar una superficie lo más amplia posible que nos facilitara la localización de estos supuestos silos, optando por el sistema de trincheras.

La primera de estas trincheras, denominada A,

fue trazada en sentido N-S, siendo sus dimensiones 2 x 12 m. Perpendicular a ésta, y orientada de E a W se abrió una segunda, considerada como B, de 3 x 10 m., resultando un área de excavación en forma de T. Con posterioridad, y con la finalidad de exhumar lo que en principio consideramos como un silo, parte de cuya silueta se dibujaba en el ángulo SW de contacto entre ambas trincheras, marcamos una ampliación de 1'5 x 1'5 m. denominada AB.

Aunque la margocaliza característica de la zona afloraba en algunos sectores a poca profundidad, hemos tenido la oportunidad de constatar dos ocupaciones diferentes y muy distantes en el tiempo, representadas por cuatro silos y tres enterramientos -dos de ellos en fosa- medievales y una zanja con un potente sedimento perteneciente en su totalidad a una fase inicial del Calcolítico, en cuyo comentario nos vamos a centrar.

#### LA OCUPACION CALCOLITICA

La aportación más importante de la excavación ha sido sin duda la zanja constatada a lo largo de buena parte de la misma, siguiendo una orientación aproximada SE-NW. Fue construida aprovechando en su parte superior la forma natural de la caliza, trabajada en las zonas inferiores hasta dotarla de una forma en V con el fondo aplanado, siendo sus dimensiones 210 cms. de anchura máxima, 90 cms. de anchura media en el fondo y 310 cms. aproximadamente de profundidad.

Como ya hemos señalado, presentaba un relleno adjudicable al Calcolítico Inicial, interrumpido sólo por la construcción de un silo y dos enterramientos medievales. Aunque hemos diferenciado niveles naturales atendiendo a los cambios observados en el sedimento, a priori no se observa una evolución del material, circunstancia que puede ser transformada cuando se finalice su estudio, cuyos resultados esperamos ofrecer en breve.

Los niveles se disponen siguiendo la forma característica de la deposición natural, pudiéndose apreciar notables diferencias edafológicas entre ellos, puesto que alternan algunos muy arcillosos con otros formados por abundantes fragmentos de caliza, entremezclándose en el tercio inferior grandes bolsones de margas amarillo-verdosas características de la Campiña. En algunos tramos de las paredes se encontraban margas adheridas, estériles y muy compactas, iguales a las que constituían el fondo de la zanja.

En cuanto al inventario material, en principio no observamos una evolución tipológica que denuncie distintas fases de ocupación, siendo su homogeneidad la nota más característica, si bien su estudio y análisis no está terminado y es posible que al finalizar del mismo se puedan transformar estas premisas. La industria lítica en sílex se define por su pobreza, pues aunque contamos con varias puntas de flecha y un componente laminar importante, el mayor porcentaje corresponde a los productos de talla. La piedra trabajada se halla prácticamente ausente, exceptuando algunos posibles alisadores y varios molinos, completos o fragmentados. El apartado más nutrido es, sin duda, el de cerámica, con un predominio de la no decorada sobre la decorada, representada sólo por algunos fragmentos incisos. Desde el punto de vista tipológico, los platos de borde engrosado son los más característicos, junto con formas de tendencia globular o carenadas y cuencos, contrastando en el acabado de las superficies las muy cuidadas con otras bastante toscas. Mención especial merecen varios fragmentos con engobe a la almagra, frecuentes en contextos culturales similares.

Los "cuernecillos" de arcilla, elemento característico del Calcolítico aunque se discuta sobre su funcionalidad, están asimismo presentes, junto con abundantes fragmentos de hematites y numerosos restos de adobe, algunos con improntas de fibras vegetales. Hemos de destacar la proliferación de macrofauna, cuyo análisis y estudio constituirá un valioso aporte para el conocimiento de la economía del poblado.

El último sector excavado, al que denominamos AB, ofreció una fosa hemisférica -que en superficie consideramos como un silo- excavada junto a la parte sur de la zanja. Su relleno más superficial ofrecía material medieval -fragmentos de ladrillos y tejas- mezclados con restos prehistóricos -varios fragmentos de una pulsera-, bajo los que subyacía una inhumación correspondiente a un individuo joven acompañada de abundantes fragmentos de cerámica a mano. La fosa estaba perfectamente excavada en la caliza, siendo su diámetro máximo de 80 cms. y su profundidad de 40 cms., con un pequeño canal algo inclinado que terminaba en la zanja.

#### RESULTADOS PROVISIONALES

Si bien los silos y los enterramientos corroboran la existencia de un barrio medieval en esta parte de la población, lo más importante de la excavación ha sido el descubrimiento de la zanja con su potente re-

lleno, prueba fehaciente de la ubicación de un asentamiento perteneciente a las etapas iniciales de la Edad del Cobre.

En Andalucía Occidental son frecuentes los poblados de este tipo, situados en lugares llanos y constituidos por cabañas de distintas dimensiones, silos y zanjas de características similares a la que nos ocupa, tal es el caso de Valencina de la Concepción (Sevilla) o Papa Uvas (Aljaraque, Huelva), además de algunos localizados en nuestra provincia. El yacimiento de La Minilla se encuadra en este contexto inicial del Calcolítico tanto por sus caracteres morfológicos como por los restos materiales recuperados, claros exponentes de horizontes culturales de este tipo. Aunque no hemos podido documentar la presencia de fondos de cabaña o silos que contribuyeran a completar la estructura del asentamiento, sin duda debido a la reducida área de excavación, la recuperación de adobes con improntas de ramas constituyen una prueba indirecta de la existencia de cabañas en las inmediaciones.

Respecto a la funcionalidad de estas zanjas se especula sin encontrar una explicación satisfactoria; su utilización como basureros, apuntada en principio, ha sido puesta en duda, pensándose en la actualidad en zanjas de drenaje, hipótesis que en nuestro caso puede ser confirmada atendiendo a la presencia de la fosa adyacente cuyo desagüe desemboca en ella. La finalidad de esta fosa se nos escapa de momento, aunque pensamos que fue construida en el mismo momento que la zanja y cuando dejó de desempeñar su función se utilizó como enterramiento.

Según podemos desprender de los restos recuperados, la economía del poblado se sustentaría en una potente cabaña ganadera, cuyo componente será conocido una vez analizados y estudiados los restos óseos. La agricultura constituiría el complemento del sistema económico, pues aunque son escasos los útiles de sílex hallados con pátina, la fertilidad de los suelos circundantes nos permiten apuntar esta hipótesis.

Sin embargo aún permanece pendiente el problema que motivó la intervención arqueológica en el lugar, ya que la ausencia total de cerámica campaniforme y de objetos de metal en el inventario material de la excavación ha imposibilitado la resolución del mismo. A ello hay que añadir el desfase cronológico existente entre los materiales recuperados en el transcurso de los trabajos y las piezas halladas de manera casual, problema que sólo puede ser solucionado mediante una nueva fase de excavación que permita ampliar el área

de trabajo. La supuesta presencia de estos objetos en el fondo de silos y sus características formales nos permiten suponer que formaban parte de ajueres funerarios, posiblemente aprovechando como tumbas construcciones más antiguas. Como mera hipótesis pendiente de ser verificada mediante nuevos trabajos, apuntamos la posible pervivencia del poblado a lo largo del Calcolítico hasta el momento de impacto del Campaniforme y la metalurgia, que se introdujeron en una sociedad tradicional, todo lo cual estaría en consonancia con algunas opiniones que defienden el espíritu conservador de las sociedades campiñesas durante las fases iniciales de la metalurgia y que incluso prolongan el campaniforme hasta etapas bastante tardías.

La importancia del yacimiento es, por lo tanto, doble, ya que no sólo posibilita la excavación del primer poblado calcolítico de este tipo en la provincia de Córdoba, sino que plantea la problemática de la introducción del Campaniforme en una zona que se manifiesta como foco prioritario de esta cultura.

\* \* \* \* \*

Este trabajo se inscribe dentro del Proyecto  
de Investigación de la Dirección General de  
Universidades e Investigación de la Consejería  
de Educación de la Junta de Andalucía,  
BASES PARA EL CONOCIMIENTO DE LOS FACTORES  
PALEOECOLOGICOS Y MATERIALES  
DE LA PREHISTORIA CORDOBESA  
(5160.114)

\* \* \* \* \*